



# PERALDO de GERONA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

Jueves  
11 diciembre

## GUÍA DE GERONA en la cuarta página

APERITIVO-CORROBORANTE  
TÓNICO-FEBRÍFUGO

The Cosmos en C. y de C. en P.  
Barcelona

Única casa productora para la exportación a América.

# LOT

Se toma con agua, sifón ó puro; antes de comer como aperitivo; después como digestivo.

Pídase en todos los Cafés, Ultramarinos, Casinos, Confeiterías, etc.

Los pedidos, así para España como para América, deben dirigirse á THE COSMO. Soc. EN C. Y DE C. EN P.—Barcelona.

## UN BUEN PENSAMIENTO

En Francia se trata de crear una *Caja de retirados del trabajo*. La idea es práctica y luminosa, porque son muchos los ciudadanos que están atenuados á un salario, y éste, salvo raras excepciones, apenas basta para que queden satisfechas las necesidades más apremiantes de la vida.

Por lo común, en la clase obrera el jornal es de seis reales para los hombres, y de tres para las mujeres.

Los días de estos seres dominados por el temor, en que una enfermedad lleva á su modesto hogar el espectro de la miseria, se deslizan en medio de esa calma melancólica cuya imagen nos ofrecen las tardes de otoño.

Sabido es que la producción de afectos es constante en todas las criaturas, y cuanto más honradas son éstas, más sienten la necesidad de ser queridas.

Por eso, aunque la pobreza es una contrariedad digna de ser tenida en cuenta, la expansión de los sentimientos no se detiene y surgen esos matrimonios que se ven condenados á todo género de privaciones.

Es que sin el amor, el ánimo no podría elevarse á las regiones del idealismo, y en el bracero es indispensable, porque en su condición precaria son raras las amistades, y el alma experimenta un vacío que solo se llena con las dulces caricias de una compañera.

Decir que un salario bien administrado puede poner al que lo percibe á cubierto de las penurias de la vejez, es sustentar el mayor de los absurdos.

Si apenas basta para que el obrero salga del día, fácil es comprender que en una familia han de realizarse prodigios de economía, para que sus individuos no sientan los terribles efectos del hambre.

No debe, pues, extrañarnos que una inquietud insoportable domine al proletario, toda vez que una enfermedad de pocos días basta para que sobrevenga el temido conflicto.

La creación, pues, de la *Caja* que nos ocupa, es el rayo de luz que rompiendo las nubes en que el porvenir se halla envuelto, anuncia á la clase obrera una existencia menos desventurada, dando firmeza á los nobles propósitos de trabajar sin descanso para recibir un día la ansiada recompensa, poniendo en los labios de coral de sus hijos esas sonrisas que son el aroma de la juventud, y apartando á los adolescentes de esa senda que conduce al crimen.

La mujer que figura en la colectividad menesterosa, sobrelleva con gusto, salvo raras excepciones, el peso de la virtud; y si alguna vez se convierte en angel caído, se debe más que á sus inclinaciones al soplo helado del genio sombrío de la miseria y á la diferencia de esta sociedad egoísta que, encerrada en el círculo estrecho del utilitario, no piensa, ni poco ni mucho, que existen millares de hermanos suyos que luchan desesperadamente para no carecer de lo preciso.

En el fondo que tan acertadamente se proyecta, ingresan cinco céntimos por día de trabajo y por trabajador, y con esto solo se funda un capital importante que, hábilmente manejado, producirá lo necesario para que los retirados del trabajo disfruten una vejez tranquila.

Por lo pronto, los trabajadores más ancianos empezarán á percibir las pensiones, y cuando las circunstancias lo permitan, todos los de 60 años arriba podrán contar con 500 francos anuales.

Más adelante, la asociación se ocupará de los enfermos y de los inválidos, estableciendo así lazos de unión entre todos los asociados y proporcionando ventajas al gobierno, porque invertido el capital en papel del Estado, los que viven animados por la consoladora esperanza de alcanzar un relativo bienestar en el ocaso de la existencia, no tomarán parte ni en huelgas ni motines, ni se hallarán dispuestos á apartarse de un sendero que los conduce á un bien positivo.

La inauguración de la *Caja de los retirados del trabajo* señalará una etapa

trascendentalísima. Sobre los beneficios anunciados, los trabajadores cuentan con otro recurso, con los derechos protectores aplicados sobre los artículos de primera necesidad, como, carne, trigo, etcétera, etc.

Proyectos de esta índole son los llamados á reducir á la impotencia la hidra horrible del anarquismo.

JOSÉ DEL SOLAR.

## EL NUEVO GOBERNADOR CIVIL

Las mejores referencias y laudables antecedentes tenemos del gobernador civil nombrado para esta provincia don Juan Tejón y Marin. En el terreno particular, se trata de un perfectísimo caballero y en el político, aunque novel, ha demostrado suficiencia y pericia en cuantos cargos ha desempeñado. No obstante, como somos acérrimos enemigos de prodigar bombos y dar incienso á las personas que les ha cabido en suerte ser elegidos para desempeñar altos cargos en la política, en esta ocasión, como siempre, aguardaremos hasta ver por nuestros propios ojos, la marcha que en la de nuestra maltrécha provincia imprimirá el nuevo gobernador aun a pesar, repetimos, de tener de él referencias inmejorables que creemos fidedignas y que hacen presumir va á tomar un nuevo y regenerador sesgo todo lo referente á política en Gerona y su provincia.

Hijo de la región andaluza es el señor Tejón y Marin y procede del ejército donde con una envidiable carrera militar y brillante hoja de servicios llegó á desempeñar, siendo muy joven, el empleo de comandante en el cuerpo de ingenieros.

Años atrás, siendo don Francisco Silvela ministro de la gobernación bajo la jefatura del malogrado don Antonio Cánovas del Castillo, fué agraciado el señor Tejón y Marin con el nombramiento de real orden, para la alcaldía de la ciudad de Córdoba, donde dejó gratos recuerdos por su actividad é iniciativas, colocando la primera piedra de los magníficos cuarteles que hoy posee aquella hermosa capital andaluza y que fueron contruidos gran parte de los mismos, bajo la dirección técnica del señor Tejón y Marin, que en aquella fecha ejercía el cargo de comandante de ingenieros de la plaza.

Joven aun el señor Tejón y Marin y de cultura envidiable, esperamos mucho de él y no dudamos de que al igual que en Córdoba, donde fué la primera autoridad local con aplauso unánime del vecindario, en Gerona y su provincia sabrá grangearse las generales simpatías en el espinoso cargo de primera autoridad civil.

## MALAGUEÑAS

No presumas de bonita,  
mira que los campanarios,  
por muy derechos que estén,  
también se vienen abajo.

Quando lleguemos á viejos  
y nos volvamos á ver,  
yo diré:—¡Cómo la quise!  
y tú:—¡Cómo lo engañé!

Ya me van saliendo canas,  
tal vez de quererla tanto  
ó de hacer por olvidarla.

Dile al juez que no me encierre  
y confesaré el delito  
solo por volver á verte.

No digas á ningún hombre,  
porque no muera de envidia,  
lo que pasó aquella noche.

Narciso Díaz de Escobar.

## EL MAESTRO DE VILLATORPE

Había fallecido el maestro de Villatorpe á causa—según manifestaciones de la mujer del sacristán del pueblo,—de una exagerada estrechez del estómago, motivada por la falta de alimentación.

Hacia mucho tiempo que el infeliz mentor no había logrado comer lo suficiente para llenar aquel órgano vital, y cuando los vecinos más caritativos quisieron remediar la angustiosa situación del pobre maestro, ya no les fué posible realizar sus humanitarios propósitos.

Aquel estómago se había atrofiado y no estaba en condiciones de reparar por el organismo los jugos necesarios para dar vida al individuo.

Ello es que murió el que había consagrado su hambrienta existencia á *desasnar* durante algunos años á los muchachos del pueblo, por la que, anunciada la vacante y cumplidos los requisitos de la ley se nombró para Villatorpe un nuevo maestro.

Esperaba impaciente el vecindario la llegada de aquel educador de los niños, que, entregados á una libertad poco beneficiosa, entretenían sus ócios en apedrear á las gallinas y á los perros, no dejando tampoco libres de los efectos de sus perniciosos instintos los árboles frutales.

El alcalde se las prometía muy felices del nuevo maestro, pues, cumpliendo los delicados deberes que su cargo le imponía acompañado del juez del pueblo, había acudido en tiempo oportuno á la capital, poniendo en juego su influencia para que el cargo vacante recayese en persona laboriosa é inteligente, que lograra en pocos años hacer un Salomón de cada muchacho de Villatorpe.

—¡Ya veréis lo que enseñal—decía á sus vecinos la primera autoridad de aquel pueblo, en cuanto se hablaba de las condiciones que debiera reunir el nuevo maestro, quien enterado de las causas que motivaron la muerte de su antecesor, retrasaba su toma de posesión todo el tiempo que la ley le autorizaba.

Por otra parte, él necesitaba adicionar años de servicio á su hoja profesional, y aunque temía después de llegar á Villatorpe, gestionó con toda actividad su nombramiento, y al acudir á quien debía hacerlo para que le favoreciese con aquella *canongía*, aseguran que se expresó en estos términos: «Por todo lo cual espero que se firme mi sentencia de muerte».

Y lo dijo, bien persuadido de que su nombramiento había de ser la sentencia que diera fin á su vida de privaciones.

Por fin se anunció el día en que había de llegar á Villatorpe el nuevo maestro.

Todo era júbilo y alegría en el pueblo, el alcalde convocó á sus compañeros de concejo para recibir dignamente á aquel funcionario; los chiquillos dejaron en paz, por algunos momentos, á las gallinas y á los perros, y todo anunciaba algo inusitado en aquella localidad, que después no había de abonar sus mezuquinos haberes, quien de tan cariñoso modo se proponía recibir.

—Ya veréis lo que enseñal—repetía el alcalde orgulloso de que sus gestiones para dotar á Villatorpe de un buen maestro habían obtenido un éxito feliz.

Llegó el momento dichoso; por el camino que conducía á la capital se vió venir á un individuo de aspecto extraño y desconocido para todos.

El pueblo, bullicioso, salió á su encuentro, y... en efecto: el alcalde no se había equivocado.

Tan sobrado de apetito como desprovisto de ropa llegó á Villatorpe el derrotado mentor de la niñez.

Después de los saludos de rúbrica, se dirigió al alcalde y le entregó una carta cerrada, que firmaba el diputado del distrito.

Abrióla la autoridad local con verdadera impaciencia, y leyó así:

«Como verá usted, el dador enseña más de lo que usted esperaba, pues hasta se le ven los codos por los rotos de la cazadora. Conténtese por ahora Villatorpe con ese maestro, y cuando él no enseñe lo que ahora enseña, enviaremos otro que enseñe menos al vecindario y más á los muchachos del pueblo».

El ayuntamiento comprendió la enseñanza de aquella lección y pagó en lo sucesivo puntualmente al maestro de primeras letras.

JOSÉ RODAO.

## Legislación obrera

En una de sus amenas crónicas, poco há, trataba Eusebio Blasco un punto interesante, relacionado con el régimen de la propiedad urbana. En el transcurso de los años, cualquier jefe de familia paga por alquileres el precio de una habitación que sigue siendo del propietario.

La ley belga de 1889 remedia en parte esta injusticia. Es una ley para los obreros y ha tenido un éxito grandioso. Por ella se autoriza á la Caja nacional de ahorros para prestar á los obreros las cantidades necesarias para la construcción de habitaciones económicas. Inmediatamente se constituyeron en todo el territorio Sociedades constructoras que sirvieron de intermediarias entre la Caja de Ahorros y los prestatarios, y en todas partes se elevaron habitaciones confortables.

Basta que el obrero justifique un ahorro mínimo para que le adelanten el resto en condiciones tan ventajosas, que reembolsando una cantidad mensual durante plazo muy largo, llega á no tener que pagar tanto, y queda propietario de su casa, como cuando pagaba por el alquiler sin llegar nunca á ser propietario. ¿No es esto un resultado magnífico?

La Ley y las Sociedades de préstamos han multiplicado las facilidades para los préstamos. El interés es mínimo y llega á 3'25 por 100 si el obrero contrata un seguro de vida. Los derechos de registro, transcripción, honorarios de notario para adquirir la casita y formalizar las pólizas de préstamo, han sido reducidos casi á la mitad. El obrero está autorizado para devolver paulatinamente por pequeñas entregas mensuales; pero puede aumentar éstas tanto como quiera y hasta liberarse de una vez cuando mejor le parezca.

El obrero propietario será menos asequible á las tentaciones de los agitadores, pues piensa solamente en liberarse lo más pronto posible, se dedica al trabajo con más ardor, y esto constituye para él una salvaguardia contra las ex-

citaciones permanentes que lo solicitan.

El gobierno ha rodeado el cumplimiento de la ley con las disposiciones más estrictas. No han dejado de publicarse reales decretos y circulares que desde hace diez años aportan nuevas mejoras al régimen vigente.

Dos peligros amenazaban al obrero prestatario y constituían una amenaza constante en su vida, «la muerte» acaecida antes de la liberación del préstamo y obligando á la viuda y á los hijos á vender el pequeño inmueble familiar; y «la inutilización para el trabajo» á consecuencia de un accidente ó de enfermedad, impidiendo al obrero continuar haciendo las entregas mensuales y produciendo á la larga la venta de la habitación.

El primero de estos peligros ha sido evitado completamente por medio del empleo del seguro de vida, que en caso de defunción asegura á la familia privada de jefe de la propiedad de la casa obrera sin tener que desembolsar un céntimo.

A la incapacidad duradera para el trabajo, el «Foyer de l'Ouvrier», Sociedad establecida en Lieja, ha opuesto un remedio eficaz con la creación de una caja socorro mútuo, gracias á la cual, en caso de accidente ó enfermedad, el obrero prestatario está dispensado de pagar las mensualidades de amortización, sin que la mutualidad pueda estar comprometida durante más de tres años. Este ha suprimido el último obstáculo que quedaba para el completo engrandecimiento de los efectos de la citada ley.



Ha sido nombrado gobernador civil de esta provincia, don Juan Tejero Marín.

También ha sido nombrado gobernador de Salamanca, el que lo había sido de esta, nuestro antiguo amigo don José Montaner.

Por la subsecretaría del ministerio de instrucción pública, ha sido nombrado oficial de la secretaría de la junta, don Juan Melendez, y confirmados en sus cargos don Emilio Corominas, oficial de contabilidad, don Narciso Moret y don Leopoldo Dominguez, auxiliares.

Muy concurrida se vé la novena que en la iglesia de Nuestra Señora del Carmen, celebran las hijas de María y que dedican á su excelsa patrona.

El mechero «Golden» es el que dá la luz mas intensa y brillante y el de más duración.

Hasta que tome posesión el nuevo gobernador civil señor Tejón, continuará desempeñando el cargo, nuestro distinguido amigo señor Dacosta.

Ha fallecido repentinamente en Barcelona, la madre de don Luis Jorro, administrador principal de correos que fué de esta provincia.

Reciba nuestro pésame.

Parece que en breve actuará en el Teatro Jardines de Novedades, una compañía de zarzuela dirigida por el señor Bolumar.

Hoy celebrará sesión de segunda convocatoria, como de costumbre, nuestro ayuntamiento.

Mayor es cada día el entusiasmo que ha despertado entre los industriales y fabricantes españoles la idea de obse-

quiar al doctor Quirno Costa con una exhibición de productos nacionales, iniciada por la Revista Comercial Hispano Americana, de lo cual dá fé la siguiente lista de nuevos adheridos:

Anselmo Aracil; Rigoberto Albors; Víctor Aramberri é hijos; Hijos de F. Aubert; Agua Mineral de Madremaña; Viuda de Constantino Abad; Blanco y Negro; Ignació Bó; Manuel Ballarin; N. Barcils; Narciso Barrera; Ramón Bach y Hermano; Boronat y compañía; Boronat Hermanos; Botella, Montllor y compañía; Baliu y Miró sociedad en comandita; Francisco de Cala y Gamboa; Federico Campdepadrés; Ignacio Charola; José M.<sup>a</sup> Casellas y Tarrats sociedad en comandita; Ramón Canals; Cámara Agrícola Oficial del Vallés; Casa Company; Hijo de Ignacio Damians; Dusol é Hijos; Revista «El Teatro»; Jaime Forteza; Ricardo Fé; Cipriano Folgueras; Félix Ferrés; Viuda de Ferreol Freixas; García Moreno; Garate, Anita y compañía; Camilo Gisbert Pascual; Camilo Gisbert Vilaplana; Camilo Gibert Serol; Jam y Roig; Jové y Blanch; T. Jutglar Jordana; R. Jimenez Varela; Hijos de José Jordá; Antonio Juliá; Librería Moderna; Aparicio López; Juan Lligé y compañía; Viuda de Antonio Llorens y compañía; Llagostera y Roqué; Viuda é hijos de Matías López; N. Manzano; Vicente Mote; Hijo de Pedro Morales; M. Masllorrens; Hijos de Francisco Moltó; Desiderio Mataix; Santiago Miró Moltó; José Moltó Pascual; Monteys, Planas y compañía; Viuda de José Miguel y Rius; Revista «Nuevo Mundo»; Revista «Nuestro Tiempo»; N. Navarro; Orbea y compañía; Revista «Por esos Mundos»; Ramón Puigmarti; Piñol hermanos; Antonio Planas; Pedro Palou; Payá hermanos; Miguel Payá Pascual; R. Pon y Ríos; Ridaurá y compañía; Sociedad de explosivos; Pedro M. Serrano; Antonio Soler Gargallo; Hijos de Sacrest; Juan Seguí; Viuda de Salvador Torras; Fernando de A. Terri y compañía sociedad en comandita; Nicolás Usart; N. Valera; Vic y Coromina; José Verdú; Vidal hermanos; Instituto industrial de Tarrasa; Eusebio Iglesias y Vicente Igual.

Venciendo en 1.<sup>o</sup> de enero de 1903 el cupón número 5 de los títulos del 4 por 100 interior de la emisión de 1900, así como un trimestre de intereses de las inscripciones nominativas de igual renta, la dirección general, en virtud de la autorización que se le ha concedido por R. O. de 11 del pasado ha ordenado que desde el primero de diciembre se reciban por la delegación de Hacienda, sin limitación de tiempo, los de las referidas deudas del 4 por 100 de corporaciones civiles, establecimientos de beneficencia é instrucción pública, cabildos, cofradías, capellanías, y demás que para su pago se hallen domiciliadas en esta provincia.

El día 14 del actual se reunirá en el salón de sesiones de la diputación, la junta provincial del censo.

Ha experimentado un notable cambio la temperatura.

A los intensos fríos de estos últimos días, ha seguido un tiempo regular, inclinado á la lluvia.

Lo sentimos por algunas calles que han vuelto á convertirse en lagunas intransitables.

La dirección general del tesoro público participa que ha agotado los billetes del sorteo próximo de Navidad.

Concurrido estuvo el local del Centro Republicano, con motivo de la conferencia pública que dió el sábado último desarrollando el tema: «El idioma catalán en las escuelas, ó el decreto de Romano-

nes», nuestro estimado amigo don Pedro Loperena, quien fué muy felicitado y aplaudido.

El que desee obtener economía y luz blanca y brillante que instale en su casa el gas acetileno con los aparatos «Gólden» que construye la casa Monserrat y Cia. Sociedad en Comandita, en sus talleres de la plaza del Aceite número 6.

Es digno de todo encomio el número último que *Blanco y Negro* publica. Muestra gallarda de la perfección de sus ilustraciones en color son la portada y la doble plana central, firmada la primera por Alberti y la segunda por Alfredo Souto.

La nota de actualidad es brillantísima, pues abarca todo lo más interesante ocurrido en estos días. Publica el retrato de Adolfo Luna, la efigie de la patrona de los artilleros en Segovia, el perro polizonte, retratos de los presos fugados de Cárcel Modelo, Alconchel y *Pepin*; el estreno de «Alma triunfante», de Benavente, y el de *Rocambole* en Novedades, además otros varios asuntos y una ingeniosa nota cómica.

Firman el texto Kasabal, Torromé, Nogales, Pérez Zúñiga y Gabaldón, cuyos trabajos están ilustrados con composiciones de Méndez Bringa, Regidor, Xaudaró y notables fotografías.

*Blanco y Negro* anuncia en este número el tradicional reparto de juguetes á los niños pobres y solicita la cooperación de sus lectores para esta fiesta, que será, como todos los años, un verdadero acontecimiento.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sífilíticas en su domicilio, Subida de la Catedral, núm. 2, 2.<sup>o</sup>, todos los días de 12 á 1.

—Por qué son recomendadas como las más balsámicas, expectorantes y calmantes, es por qué se han acreditado tanto las Pastillas Gimbernát contra toda clase de *tos*—Véndese en todas las buenas farmacias.

HERNIADOS.—Pretender que todas las hernias son curables, es una exageración en la que solo puede caerse por el afán de propaganda; la curación de la hernia depende de un sin fin de circunstancias entre las que no son las menos importantes la edad del paciente, la clase de la hernia y el tiempo de su aparición.—Pero si no cabe garantizar la curación de la hernia de un modo absoluto, se puede afirmar que cabe ofrecer un braguero de tales condiciones que sea un poderoso elemento de curación las mas de las veces y un alivio seguro siempre; y para esto solo se requiere que su construcción haya obedecido á principios técnicos razonables y practicada aquella con el esmero necesario. Esas circunstancias las reunen bien garantidas los bragueros que se construyen y venden en la ORTOPEEDIA MODERNA.—LA CRUZ ROJA, Córte-Real núm. 1.

—El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos de cualquier clase, dirijase á don José Gumbáu Serra, Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.—PLAZA DE S. JOSÉ, 1, BAJOS, GERONA.

LADIVONSIM es el remedio mas seguro para la curación de los callos.

Camilo Fontbarnat, Cirujano

aprobado por la Facultad de Medicina de Barcelona y graduado con el Título de Cirujano-Dentista por la Facultad de Medicina de Madrid.

En su Clinica y Gabinete Odontológico se hacen extracciones sin dolor, se construyen toda clase de dentaduras, se remiendan las inservibles á precios convencionales, se hacen orificaciones y empastes de todas clases y se curan las enfermedades de la boca por procedimientos especiales.

Progreso, 29, pral. Gerona

IMPERMEABLES CHRISTIAN de paño sin goma. Prendas para caballero y señora desde pesetas, 40 hasta pesetas, 200. Para niños

y niñas desde pesetas, 20, hasta pesetas, 60. Se hacen a la medida y forma que se desea. Botinas y polainas, mantas para coche y caballo. Se hacen también dulle-  
tas y manteos para curas.  
Única fábrica en España.  
Paseo del Obelisco, número 18, duplicado.—MADRID.

—CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS, bajo la dirección de Luciano Pinet Escarpenté, Ciudadanos, 14, bajos.—Gerona.  
—Mil pesetas al que presente Cápsulas de Sándalo, mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente las enfermedades urina-  
rias.  
Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

Efectos de infalibilidad del Medicamento, MIL DUROS se dan a quien, haciendo constante uso del ELIXIR VERDI, sea atacado de enfermedades del estómago y de fiebres.  
En todas las Farmacias a 2 pesetas frasco. Dep. gen.: señor Perez Xifra.  
GERONA

Por la Provincia

Figueras

La tramontana que se ha dejado sentir estos días, ha sido excesivamente fría.  
—Los amigos de lo ageno, forzaron la puerta de una casa de la calle de Santo Domingo, con una palanqueta, no logrando descerrajarla, debido a una tranca que había en la parte interior.  
El juzgado entiende en el asunto.  
—Un carro cargado de corcho derribó a un anciano de 76 años de edad, vecino de La Junquera, al extremo de la calle del mismo nombre, cogiéndole una de las ruedas del vehículo un brazo que se lo dejó fracturado. Acudió el vecindario a auxiliarle y luego el juzgado.  
—El arreglo del trozo del camino de ronda, del Molino de Viento a la carretera de Francia, se impone, y de esperar que la comisión de fomento del municipio no lo echará en olvido.

La Bisbal

San Feliu de Guixols.—Trátase de organizar el somatén armado y a este objeto, estuvo hace algunos días en esta, un jefe del ejército.  
—Conforme estaba anunciado tuvo lugar el domingo último la fiesta de los juegos rurales que el Centro Graciense de Barcelona acordó celebrar en esta villa.  
La concurrencia al acto fué bastante regular.

Olot

El piso de una parte de la plaza del Pallas y principalmente del trozo de la calle de Gerona, comprendido entre el cuartel y el principio de la carretera, está en pernicioso estado y necesita arreglarse.  
—Sigue haciendo mucho frío.  
—Con mucha rapidez adelantan las obras de construcción del puente sobre el Fluviá, en Castellfullit.  
—Días pasados, los viajeros que llegaron a esta con el coche de San Feliu de Pallares, antes de llegar al punto conocido por el nombre de bast, impotentes las caballerías para arrostrar el vehículo, tuvo que aparecer el pasajero y según a pie largo trecho, batiendo un continuo aguacero. Más tarde y antes de que hubiesen subido los pasajeros al coche, volcó éste sin que recibiera daño alguno el cochero y un pasajero que no había bajado. Después de mucho tiempo y esfuerzos continuó la marcha hasta esta villa.

Puigcerdá

Hemos entrado de lleno en el invierno. Nuestras montañas aparecen ya nevadas.  
—Debido a la inclemencia del tiempo,

desanimado estuvo el mercado último.  
—De la montaña del vecino pueblo de Caixans, han desaparecido uno de estos días, dos yeguas propiedad de don Pedro Baqué (s) Junoy.  
—Trátase de crear en esta población una escuela menor de artes y oficios.  
—Ha contraído matrimonio don José de Montellá, con la señorita María Gambús.

EL FRÍO

Inviernos crudos

El invierno se anuncia con amenazadoras crudezas de temperatura.  
Del extranjero y del norte de España comunican noticias excesivamente frescas. La nieve cae con abundancia y las heladas se repiten. En Madrid, el viento ó la brisa del Guadarrama nos acarician con hálitos de pulmonía ó de muerte. La Sierra se vé desde la corte coronada de penacho inmenso de nieve.

A decir verdad, el frío no debiera sorprendernos. Es su época. En el clima extremado y voluble de la corte, las alterna-  
tivas de temperatura son verdaderamente extraordinarias. Junto a inviernos relativamente templados tenemos otros de frío siberiano. Vivir en Madrid y resistir las alzas y bajas del termómetro, es aclimata-  
rse a los más variados ambientes.

En el año actual, los fríos no se han dejado sentir aún con intensidad; pero se anuncian con señales alarmantes. Los telegramas del centro y norte de Europa hacen tiritar. He aquí algunos datos correspondientes al día 5 del actual: Berlín, 10 grados bajo cero; Praga, 11 grados bajo cero; Moscú, 27 grados bajo cero; Herno-  
sand, 29 grados bajo cero; Haparanda, 33 grados bajo cero...

¿Quién no tiembla al considerar esos datos extraordinarios? Afortunadamente, en nuestras latitudes no conocemos estos extremos; ni siquiera tienen nuestros termómetros ordinarios escalas para descender a tales honduras. Pero esos datos son indicios de que el frío se hace dueño de la situación y que debemos prepararnos para recibir su helada visita.

De Madrid la historia nos describe inviernos verdaderamente crudos. Dejando noticias antiguas, no bien comprobadas, tenemos como ejemplo de fríos inusitados los de noviembre y diciembre del año 1890, de triste y reciente memoria.

Bastarán algunos datos. El termómetro descendió en Madrid a 11 grados y medio bajo cero el 28 de noviembre, a 12 y medio bajo cero el 29. El día 1.º de diciembre del mismo año, la temperatura máxima en la corte, un grado 7 décimas bajo cero. No hubo nunca en la corte fríos iguales en estos días. Siguió una copiosa nevada.

Y si en Madrid los fríos fueron tan desusados como queda dicho, en provincias se hicieron sentir más aún. Por aquellos mismos días bajó el termómetro a 15 grados bajo cero en Huesca, a 15 y medio en Teruel, a 16 en Avila, a 17 y medio en Soria, todo bajo cero. En la propia Sevilla descendió a 4 grados bajo cero.

Las heladas fueron espantosas, aterradoras; viñedos y olivares quedaron destruidos, y por los campos asolados parecía haber pasado «una manga de fuego devastadora», según frase de un eminente meteorologista.

Los meses de diciembre de 1869 y 1870 y 1882 y 1883 fueron también singularmente fríos, aunque no llegaron a los extremos del 1890 citado.

De advertir es que estos datos se refieren al mes actual, pues a los de enero y febrero se han registrado temperaturas más bajas aún.

Por fortuna, no hemos llegado ni a muchas leguas en el mes corriente a tales heladas; pero los anuncios del norte; esas temperaturas de 33 grados bajo cero en el Báltico, hacen temer fríos muy crudos.  
¡Abrigarse!

F. DE CARVIO.

SUSPIROS

A muchos hombres valientes los quisiera yo poner, luchando con las pasiones convertidos en mujer.

Dicen que la miel es dulce, yo digo que no es verdad; después de besar tu boca no resulta dulce ná...

Al que del amor reniega, le quisiera yo volver de veinte años, y ponerle delante de una mujer.

¡No lo puedo remediar!... Deseo lo que no tengo, y en consiguiéndolo... ¡ná!

Curiosidades y recetas útiles

Patatas gigantes

Un cultivador de California ha conseguido, por un cultivo intensivo, dar a una planta de patatas las proporciones de un verdadero árbol.

El poseedor de esa leguminosa gigante es un francés, establecido en el país del oro desde hace cuarenta años, quien se vanagloria de haber realizado con su célebre planta lo que no ha podido realizar ningún americano.

La planta, que alcanza una altura de cuatro metros, es muy robusta, y su follaje tan verde y resplandeciente como el de los manzanos cuando echan la hoja.

El tronco tiene un diámetro de 25 centímetros en el punto en que aparecen las primeras hojas.

Su poseedor supone que debe la planta su origen a una mondadura tirada por su cocinera.

En el centro de un macizo de flores exóticas, a las cuales sometía a un cultivo especial, la vió con admiración brotar.

Quiso experimentar en esta patata el método de cultivo que aplicaba a sus flores y obtuvo el resultado ya dicho.

Cuanto al producto es tan extraordinario como la planta.

Se han recogido 12 patatas, pesando cada una, por término medio, cuatro kilos, peso que no se considera excesivo relacionándolo con el tamaño, que es el de un melón regular.

Un campanero para 8 campanas



Durante la Edad Media todas las iglesias se enorgullecían con tener un buen juego de campanas. Hoy mismo, en algunos templos católicos de España, hay gran número de ellas y en los de América é Inglaterra.

La iglesia de St. Dunstant-in-the-East, una de las parroquias de Londres, cercana a la famosa torre del mismo nombre, posee uno de los juegos de campanas más armonioso del mundo; pero todavía más que por su armonía, distínguese esta colección porque las ocho campanas de que se compone son movidas simultáneamente por una sola persona que ejecuta primorosamente con sus ocho badajos, octava especialísima, las piezas musicales más completas y complicadas. Mr. Dix, que así se llama el hábil campanero, maneja todas

las cuerdas con especialísimo tacto, en la forma que se ve en nuestro dibujo.

Su padre, su abuelo y su bisabuelo fueron también campaneros de aquella iglesia y todos ellos excelentes campanologistas.

El delicado trabajo que ejecuta Mr. Dix requiere habitualmente el trabajo de ocho hombres.

Un concurso

La tisis se ensaña especialmente en los mineros del Africa del Sud.

Según opinión general, esta enfermedad la ocasiona principalmente la inhalación del polvo muy tenue procedente del funcionamiento de las máquinas de perforar.

La cámara de las minas de Fohamburgo, deseosa de proteger a la población, ha abierto un concurso acerca de los métodos prácticos para hacer desaparecer las causas de la enfermedad ó atenuar la frecuencia de ella.

Se establecen tres premios para las mejores memorias: el primero de 12.500 francos y medalla de oro; el segundo de 6.250 francos, y el tercero de 2.500.

El jurado, antes de dictar su fallo, tendrá derecho a exigir experiencias prácticas.

Las proposiciones se dirigirán a los señores Bassdorf y compañía, agentes de la cámara de Londres, Wool Exchange, Coleman Stret, Londres, E. C.; ó a París, 20, rue Taitbout, en la compañía francesa de las minas de oro y del Africa del Sud.

¡OH EL AMOR!

Se miraron a un tiempo con extrañeza; los dos se contemplaron breves instantes; él quedó enamorado de su belleza, y ella quedó prendada de sus brillantes...

En varias ocasiones, después se vieron; ella siempre incitante y él decidido; una tarde de Otoño se comprendieron, y acordaron, gozosos, formar un nido.

Pero la dicha pasa con ligereza, y, al fin, cesó el capricho de los amantes.

Él quedó enamorado de otra belleza, y ella quedó prendada de otros brillantes...  
Pedro Sabau.

La Vida religiosa

Santoral.—Dia 11, jueves.—San Dámaso papa español confesor.

12, viernes.—San Sinesio lector mártir, y Santa Odila abadesa.—Ayuno.

13, sábado.—Santa Lucía virgen mártir.—Ayuno.

14, domingo III de Adviento.—Santos Nicasio y Pompeyo mártires.—(I. P.)

15, lunes.—San Eusebio obispo y mártir.

16, martes.—Santas Albina virgen mártir y Adelaida emperatriz.

17, miércoles.—San Lázaro obispo y confesor y Santa Vivina virgen.

Cuarenta horas.—Continúan en la Iglesia de San Lúcas, y el domingo empiezan en la Iglesia del Mercadal, siendo las horas de exposición por la mañana, de ocho a once, y por la tarde, de cuatro a seis.

Corte de María.—Hoy jueves, dia 11, se hace la visita a Nuestra Señora del Amor Hermoso, en los Dolores.

El viernes, dia 12, a Nuestra Señora de la Merced, en los Dolores.

El sábado, dia 13, a Nuestra Señora del Remedio, en San Pedro.

El domingo, dia 14, a Nuestra Señora de los Dolores, en su iglesia.

El lunes, dia 15, a Nuestra Señora de la Asunción, en la Catedral.

El martes, dia 16, a Nuestra Señora del Carmen, en su Iglesia.

Y el miércoles, dia 17, a Nuestra Señora de los Desamparados, en San Félix.

# GUÍA DE GERONA

**Abogados**  
 Carlos Crehuet, plaza Correo, 4, 1.º  
 Joaquín Calm, Força, 12, 1.º  
 Joaquín Franquesa, Santa Clara, 3, 1.º  
 José Peya, Platería, 13, 1.º  
 Pompeyo de Quintana, Portal Nou, 7.  
**Agentes de negocios**  
 Alejandro Pons, Independencia, 15, 2.º  
 Luciano Pinet, Ciudadanos, 14, bajos.  
**Agentes de transportes**  
 Juan Boxa, Carretera de Barcelona, 15.  
**Artículos de escritorio**  
 Eusebio Simó, Ciudadanos, 5  
**Banqueros**  
 Coll y compañía, Ciudadanos, 12.  
 Franc.º Monsalvatje, Sub.ª Puente Isabel II  
 Vicente Carreras, Mercaders 9, bajos.  
**Cafés**  
 Café de Novedades, P.ª Marqués de Camps.  
 Francisco Perich, Rambla de Alvarez.  
 Jaime Torres, Pescaderías, 1.  
 José Norat, Rambla Libertad, 32.  
 Juan Vila, Constitución, 14.  
 Soy y Marsá, Rambla de la Libertad.  
**Camisierías**  
 José Oriol Carbó, Platería, 29 y 30.  
**Carnicerías**  
 Cármen Ribas, Calle de la Platería

**Colegios**  
 Josefa Casals, Força, 15, 1.º  
 José Dalmau Carles, Mercaders, 12, 1.º  
**Colmados**  
 Colmado Sabates, Rambla de la Libertad.  
**Corredores de Comercio**  
 José Gomez Mirla, Bernardas, 6, 2.º, 2.ª  
**Dentistas**  
 Camilo Font-bernat, Progreso, 29.  
 Leon Audouard, Calle de San Francisco, 1  
**Escribanos**  
 Francisco Villanueva, Progreso, 16, 1.ª 2.º  
**Fábricas de aparatos de acetileno**  
 Monserrat y C.ª, Sociedad en Comandita,  
 Plaza del Aceite número 6.  
**Fábricas de cintas**  
 Grober y comp.ª, calle del Progreso.  
**Fábricas de fideos**  
 Joaquín Coll, Ronda Fernando Puig, 1.  
**Fábricas de harinas**  
 Ensesa y compañía, carretera Barcelona.  
**Fábricas de jabones**  
 Berangé hermanos, Santa Eugenia, 5.  
**Fábricas de manchones para incandescencia por gas**  
 Monserrat y C.ª, Plaza del Aceite núm. 6.  
**Farmacias**  
 Agustín Garriga, Platería, 29.  
 Adolfo Grau Romanaty, Calle del Progreso

**Ferreterías**  
 José Puig, Abeuradors, 7.  
**Fondas y restaurants**  
 José Barris, Cármen 2, y 5.  
 José Briera, Nieve, 18.  
 Fonda Peninsular, Progreso, 3, 1.º  
 Manuel Fita, Ciudadanos, 4, principal.  
 Serra y Vidal, Albareda, 5.  
**Fundiciones**  
 Planas, Flaquer y compañía, Industria.  
**Granos**  
 Miguel Reig, Carretera Barcelona, 1.  
**Imprentas**  
 Pablo Puigblanquer, Independencia, 15.  
 Paciano Torres, plaza Constitución, 9.  
**Lampisterías**  
 Monserrat y C.ª, Plaza del Aceite núm. 6.  
**Lencierías**  
 Narciso Palli, Rambla Libertad, 33.  
**Maestros de obras**  
 Francisco Salvat, Portal Nou, 4.  
 José Martí, Independencia, 14, 2.º  
**Médicos**  
 Buenaventura Carreras, Zapat. vieja, 5, 2.º  
 Clínica médico-homeopática, Travesía Auriga, 2, 2.º, 2.ª  
 Juan Jordi, Subida de la Catedral, 2, 2.º

**Mercerías**  
 Emilio Texidor, Besadó, 3.  
**Modistas**  
 Estrella Auguet, Platería.  
**Notarías**  
 Buenaventura Roqueta, Ciudadanos, 3, 1.º  
**Objetos de ortopedia**  
 Vicente Torrent, Còrt-Real, 1  
**Peluquerías**  
 Tomás Cot, Rambla Libertad, 2.  
**Pintores**  
 José Llapart, plaza San Francisco, 14.  
**Procuradores**  
 Federico Bassols, plaza Constitución, 9, pral  
 Miguel Ferrer Mauri, Trav.ª Auriga 1, 1.º 1.ª  
**Profesores de piano**  
 Miguel Oliva, Força, 16, 2.º  
**Representaciones**  
 José Begudá, Progreso, 18, 1.º  
 Joaquin Font, Peso de la Paja, 2, 1.º  
**Sociedades**  
 Casino Gerundense, Albareda, 7.  
**Veterinarios**  
 José Gimbernát, Rutlla, 26 y Progreso 18.  
**Vinos**  
 Mata y Vinyals, Abeuradors, 3.  
 José Serra, plaza Marqués de Camps, 5.  
 Sebastián Fornés, Santa Eugenia, 7.

## Servicio de Correos

### Horas de entrada y salida de los mismos en la capital

Salidas	Entradas
Para Barcelona y Madrid. 6'30 y 14'25	De Madrid y Barcelona. . . 9' y 17'35
Para Francia. . . . . 8'30 y 17'	De Francia. . . . . 7' y 14'50
Para Puigcerdá, Ripoll y Olot. . . . . 11'	De Puigcerdá, Ripoll y Olot. . . . . 5'
Para S. Feliu de Guixols. 8'30 y 17'	De San Feliu de Guixols. 7' y 14'50
Para Las Planas, Olot y San Juan Abadesas. . 8'30	De Las Planas, Olot y San Juan Abadesas. . . . 14'

### Horas de despacho para el público en la administración

Valores declarados. . . . .	de 10 á 12 y de 16 á 17
Certificados. . . . .	de 10 á 13 y de 16 á 17
Impresos y muestras certificadas. . . . .	de 10 á 13
Lista. . . . .	de 10 á 13 y de 18 á 19
Correspondencia falta de franqueo. . . . .	de 10 á 13
Apartados. . . . .	de 10 á 11 y de 18 á 19

### Advertencias

La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge á las 13'45 y á las 21  
 La correspondencia del buzón de la administración principal se recoge 5 minutos antes de la hora señalada para la salida de los correos.  
 La correspondencia de los buzones de las estaciones se recoge 5 minutos antes de la llegada de los trenes.  
 Además de la administración principal, están autorizadas para recibir y entregar valores declarados, las siguientes de esta provincia: Bañolas, Blanes, Besalú, Figueras, Flassá, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas, San Feliu de Guixols y Santa Coloma de Farnés.

## L'UNIÓN

COMPañÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas del alumbrado del vapor, de la **DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS**.

Capital social. . . . .	10.000.000 de francos
Reservas. . . . .	11.205.000 >
Primas á cobrar. . . . .	79.650.334 >
<b>Total. . . . .</b>	<b>100.855.334 &gt;</b>
Capitales asegurados. . . . .	17.272.202.816 >
Siniestros pagados. . . . .	229.000.000 >

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón, y calle de la Merced, 20, 22 y 24  
 DIRECTOR: E. GÉS.

Subdirector en Gerona: D. José Bagudá, Progreso, 18, 1.º

## VEGETAL AZGAR

Sin rival en el mundo

Producto maravilloso

Único en el día de resultados prácticos y éxitos extraordinarios.

Brota nuevo cabello en todas las edades  
 Evita su caída. Proporciona un tesoro de belleza para las señoras.

Grátis á los incrédulos mediante contrato.

### DE VENTA

en las principales perfumerías, peluquerías, en casa de Sebastian Corominas y en la Ortopedia Moderna.

## MECHERO «GOLDEN»

PARA LA INCANDESCENCIA POR GAS  
 El mejor de los conocidos hasta el día  
**Monserrat y C.ª S.ª en Comandita**  
 Plaza del Aceite n.º 6.—Gerona

Además de haber resuelto esta sola casa, el problema de la máxima resistencia de los manchones ó manguitos, la luz que los mismos desarrollan supera en intensidad y brillantez á la de todos los sistemas conocidos. Tendremos un especial gusto en demostrar prácticamente cuanto queda dicho á todas las personas que lo deseen.

Construcción de aparatos para gas acetileno.—Se hacen toda clase de instalaciones. Carburo de calcio de primera calidad.

## VINO GIMBERNAT

ODO-TÁNICO FOSFATADO acreditado

Medicamento de gusto agradable, superior al aceite de bacalao y sus emulsiones. Cura el escrofulismo, linfatismo, *tumors fretsy tumors blanchs*. Necesario á las jóvenes en la época de la pubertad; vuelve fuertes y robustos á los de *carne blanda*, es muy conveniente á las señoras embarazadas, y en la lactancia, para fomentar la robustez de los niños y evitar el enflaquecimiento de las madres. Frasco: 8 reales. Asalto, 14, Barcelona y en todas las farmacias y droguerías de todas las poblaciones.

## LA FIESTA DE LOS TOROS

SEMANARIO ILUSTRADO

Se publica en Madrid todos los lunes, publicando una completa información postal y telegráfica de todos los asuntos relacionados con la fiesta nacional.

Oficinas: Manzana núm. 7

Precio del ejemplar 5 céntimos

Disponible

Hojas adicionales al Registro fiscal de los edificios y solares, se venden en la imprenta de este periódico.

Disponible